

La Almudaina

FRECIOS DE ABONO

España 1 25
Extranjero (Unión Postal) 2 50

Número sueldo 5 cts.
Id. atrasado 10

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

ROMA DE DESPACHO
REDACCIÓN: Desde las once de la madrugada á las once de la noche.
ADMINISTRACIÓN: Desde las siete de la mañana á las siete de la noche.
Teléfono 27

Oficinas: Conquistador, 30

Cultura regional en Catauña

III

Una de las circunstancias que mayor confianza nos inspiran é inducen á tener más fé en ese movimiento de avance y renovación social que actualmente se observa en Cataluña, es la de verlo inspirado en un sentido eficazmente educador. Los elementos militantes que impulsan y dirigen ese movimiento, han dado y siguen dando muestras de la potencia que atribuyen á la palanca pedagógica, para encauzar y orientar bien á la nueva generación, y dotarla de aptitudes efectivas, tan aplicables á los fines de la existencia individual ó familiar como á los de la vida pública.

A la instauración de los *Estudis Universitaris Catalans*, cuya incipiente labor llevamos reseñada, ha sucedido la fundación y apertura de escuelas primarias catalanas, montadas y organizadas á la moderna, tal como hoy día deben ser, para que llenen su verdadero objeto y respondan á su fin, antes que todo educador; para que no degeneren en una imitación ó plagio, ni signifiquen un aumento meramente cuantitativo, de las pobres y rezagadas escuelas del Estado.

En cada distrito de Barcelona va abriendo la iniciativa privada esos centros de educación popular, que procura mejorar y perfeccionar constantemente. Comienza desde luego por instalarlas en local adecuado, amplio, higiénico; las dota de buen material y menaje propio; y sobre todo, procura ponerlas en manos y al cuidado de un personal docente escogido, cuya aptitud educativa no consista tanto en la patente ó garantía, á menudo ilusoria y vana, de un título académico oficial, como en cualidades personales prácticamente reveladas y demostradas. No se abre una nueva escuela, sin contar ante todo con un buen maestro.

Para hacerse con este personal escogido, verdaderamente apto y capaz, y formar del mismo el plantel que las futuras necesidades reclamen, se pensaron y mandan al Extranjero jóvenes bien dispuestos, que vean, estudien, comparen y aprendan, allí donde hay mucho y bueno, que ver, estudiar, comparar y aprender, en materia de Pedagogía novísima. Las escuelas belgas, alemanas, suizas, les ofrecen ancho campo de experimentación y aprendizaje; y vuelven con el espíritu fortalecido y abierto á horizontes más luminosos y amplios que los que se vislumbran, por lo común, en los *viveros* de secano de la pedagogía española. (*)

Por tal sistema y proceder se ensancha y generaliza el influjo y radio de acción que los *Estudis Universitaris* no podían extender más allá de la esfera de educación superior ó facultativa; y de este modo, no sólo se logra hacer extensiva á la niñez aquella esencial obra de cultura, sino que con ello se esparce á manos llenas para el porvenir simiente fecundísima. Así es como en años sucesivos se contará con una juventud universitaria bien preparada y mucho mejor dispuesta que la actual, á recibir y beneficiar los frutos de la enseñanza especializada ó técnica.

La mira predominante, en las nuevas escuelas catalanas, es la de informar todo el plan ó sistema educativo en un criterio abierto y

amplio, libre de todo exclusivismo. Relegando la vieja fórmula que ceñía la educación primaria á los exigüos límites del leer, escribir y contar, da cabida en su plan á las materias que un concepto pobrísimo reservaba; y reserva todavía, para la denominada segunda enseñanza. Se enseña la lengua materna, y paralelamente á ella la nacional, como es lo más razonable y propio. Al lado del catalán, el castellano; y el maestro utiliza, naturalmente, según las circunstancias, para comunicarse con sus discípulos, el idioma en que éstos han de comprender mejor y asimilarse de verdad los conocimientos que les trasmite. Así la labor pedagógica no resulta artificiosa ó baldía, ni suena á hueco; así se llega á positivos resultados.

En torno de tal núcleo, funcionan y colaboran otros elementos, desbordantes de actividad, llenos de fe, palpitantes de vida. Cursos breves y especiales, conferencias literarias y científicas alternando con otras de carácter más popular; excursiones por doquiera, seguidas luego de reseñas habladas ó escritas, con proyecciones luminosas, que ofrecen gráfico y visible trasunto de los parajes y monumentos visitados, á los que personalmente no pudieron ó no se decidieron á efectuarlas; diarios, revistas, periódicos y libros en número y difusión cada día crecientes, escritos y publicados con la mira puesta en lo que reclaman las necesidades ó conveniencias de esa obra fecunda de resurgimiento y nueva vida regional. Hé aquí algo de lo mucho que hoy día se hace en Cataluña; algo que es inequívoco trasunto de poderosa vitalidad, y consecuencia del axioma de que para vigorizar cualquier complejo organismo, sea hombre ó familia, pueblo ó nación, no hay sino entonzar y nutrir y hacer fuerte y sano cada uno de sus miembros.

No ha faltado quien dijera, á propósito de la actual cultura española y del aspecto que hoy presenta, que España se debería *catalanizar*. Hé aquí una afirmación que, en muchos puntos, parece harito más fácil demostrar, que negarla, dejando probada la contraria.

M. O. B.

DESDE MADRID

Caballero

Manolo Fernandez Caballero, un animoso merciano, soñador, poeta, llegaba á Madrid allá por el año 50, llevando por todo bagaje una misa y un violín al que arrancaba su inspiración lozana, notas cálidas, levantinas.

Quiso ser organista de una de las capillas de Santiago de Cuba. La buena *Hada* torció su destino, y Caballero á quien ayer festejamos, ha sido un autor rico en efectos melódicos y giros elegantes.

El que en la zarzuela ayer ocupaba la Presidencia entre la angelical Gurina y la arrebatada Arana, con sus bigotazos blancos como la nieve, y su rostro de líneas bondadosas, en que cavaron hondo las injurias de los años de lucha, era hace cincuenta años al estrenar «Tres madres por una hija» un buen mozo, de ojos grandes plétóricos de luz, y de bigote y pera marcial con remembranzas arañescas.

Caballero ha sido en arte un sincero. Para escribir fáciles walses, romanzas sentidas y concertantes de gran efecto, dejó libre su vena poética, sin adularla en exóticos enrevesamientos de instrumentación, alardes las más de las veces pedantescos.

Caballero, fué siempre tierno, apasionado, distinguido. El vals de líneas curvas, de cadencias sonoras, fué su arte supremo.

Ahí están, para robustecer mi afirmación,

la majestad del vals del fondo del Mar, de los «Sobrinos»; la riqueza de color del de la loca del «Salto del Pasiego»; la gracia del hostelero de las «Dos Princesas.»

pero ¡qué agradable es variar!

y lo cálido del «Chateaux Margaux». Delicado en «La Gallina Ciega», apasionado en «La Marsellesa» y en el «Duo de la Africana», pintor de costumbres en «Gigantes y Cabezudos», Caballero es siempre Caballero, un poeta.

La Jota, ese canto libre de Aragón encontró en Caballero un intérprete genial; la parranda murciana es prima hermana de la Jota: la *Pilarica* y la *Fuentsantica* las inspiran.

Mientras hablaba Bretón y Díaz Mendoza, paisano del maestro que representando al Ayuntamiento de Murcia y en nombre de toda la huerta le abrazaba, y Lacierva murciano también, que en la hermosa fiesta de ayer llevaba la representación del Gobierno de S. M. y rodeaban al maestro todas sus adorables intérpretes, desde la gentil Montecinos á la otonil Soñá Romero, formando alrededor de su nevada cabeza nimbo con las rizadas plumas de sus sombreros, Caballero lloraba y las lágrimas de sus ojos, faltos de luz, humedecían sus grandes bigotazos que le dan aspecto de superviviente de Magenta y Solferino.

Andrés CORZUELO.

Rusia y Japon

Opiniones de un crítico.—Dos buques japoneses á pique.

M. Fredt Jane publica en el *Daily Chronicle*, un curioso artículo sobre la pérdida de los dos acorazados japoneses, el *Hatsuse* y *Yoshima*.

Se creía hasta ahora que el primero se había hundido á consecuencia de un choque con una mina flotante y la destrucción del segundo había sido ocultada por las autoridades navales del Japon.

Según el periódico inglés, está comprobado que uno y otro buque fueron echados á pique por los contratorpederos rusos.

Se recordará que cuando se anunció la pérdida del *Hatsuse*, los rusos declararon al mismo tiempo que un acorazado del tipo del *Fuji* había sido observado en una situación crítica y remolcado mar adentro.

Este buque era el *Yoshima*, sobre cuya suerte los críticos navales no estaban seguros; hoy se ha comprobado que el *Yoshima*, lo propio que el *Hatsuse*, fueron destruidos por los torpederos rusos.

Durante los primeros meses de la guerra los contratorpederos rusos salían casi todas las noches, pero Togo tuvo cuidado de colocar los grandes acorazados al abrigo de un ataque en las horas de oscuridad.

En Junio último el capitán, hoy almirante Virene, probó de adoptar una nueva táctica, según la cual, los ataques de los torpederos, para tener éxito, debían verificarse durante el día.

A este fin se aguardó el primer día de niebla para experimentar la nueva táctica.

Dieciséis torpederos y contratorpederos salieron de Port-Arthur haciendo ruta en la dirección al punto donde acostumbraba á estar estacionada la escuadra japonesa y 32 torpederos fueron descargados por el camino que los japoneses, aun invisibles, se suponía debían seguir.

Dos torpedos alcanzaron al *Hatsuse* y otros dos al *Yoshima*.

Los japoneses no descubrieron al enemigo, sino después de haber sido alcanzados sus buques por los torpedos rusos.

El *Hatsuse* se fué á pique; el *Yoshima* estaba de tal manera averiado, que sin pérdida de tiempo se resolvió hacerle remolcar hacia Sasebo para ser reparado en el arsenal.

Cuando estaba á unas doce millas de este puerto, una de las planchas cedió á la enorme presión interna á que se hallaba sometida y el acorazado se fué á fondo como un lingote de plomo.

El golpe fué tan terrible para el Japon, que si los rusos hubiesen conocido la verdad completa y hubiesen hecho una salida con su flota, hubieran alcanzado con toda seguridad una gran victoria.



DON MIGUEL IGNACIO OLIVER SABREFIN
CATEDRÁTICO NUMERARIO DE FRANCÉS EN ESTE INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO
Falleció á las tres de la madrugada de ayer
DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS
Q. E. P. D.

El Director y Claustro de Catedráticos de este Instituto, la desconsolada viuda, hijos, hijo político, hermanos, primos, sobrinos y demás parientes carnales y políticos del finado, al participar á sus amigos y conocidos la irreparable pérdida les suplican asistan al turno de misas que en sufragio de su alma se celebrarán mañana día 30 desde las ocho á las doce en la Capilla de las Animas de la Iglesia parroquial de Santa Eulalia.

No se invita particularmente
Casa mortuoria: San Alonso, 36; 2.º

El Excmo. é Ilmo Sr. Obispo de esta Diócesis ha concedido 50 días de indulgencia á los fieles que debidamente contritos y dispuestos ofrecieren una comunión, misa ó parte de Rosario en sufragio del difunto.

En la línea de fuego
Casi todas las fuerzas rusas y japonesas que están frente á frente en la primera línea de combate ó de fuego, viven ahora en unas cuevas subterráneas provistas de estufas, con lo cual reina constantemente en el interior de las mismas una temperatura de diez á trece grados Reaumur.

Fuera de aquellos agujeros se siente un frío de dos á tres grados durante el día y de quince bajo cero durante la noche.

Mientras se preparan para las grandes batallas que se reñirán más adelante, se ocupan los ingenieros japoneses en reforzar sus posiciones, rodeándolas de reductos muy bien disimulados que construyen con troncos de árboles, tierra y ramaje que artillan con gran rapidez.

Todo aquello está, sin embargo, cubierto con una capa de hielo de un palmo de espesor.

El mariscal Oyama ha hecho publicar un bando prohibiendo á los chinos que circulen á pié ó en carros por los caminos cercanos á las posiciones japonesas ó situados en el interior de las mismas, á fin de que puedan ver la disposición de las baterías y trincheras.

También prohíbe el citado bando la aceptación de dinero ruso, lo mismo si se trata de monedas que de vales ó billetes de Banco.

Las tropas japonesas que hay en los alrededores de Mukden se han acostumbrado ya generalmente, dice un telegrama de Tokio, á los fríos intensos á que se hallan expuestos; y en cuanto á los reservistas se les hacen dar continuos paseos militares y se les da con frecuencia en medio de la noche el toque de alarma, con lo cual se les acostumbra á dormir poco y á estar siempre alerta.

Como ejercicio de fuego se les hace tirar al blanco contra las posiciones y avanzadas rusas, las cuales, en general, no contestan.

A pesar de tantos trabajos y fatigas, la alimentación de los soldados reservistas japoneses no puede ser peor en cantidad y calidad, y tanto es así, que hace pocos días se apoderó un destacamento ruso de una cantidad de arroz, que después de examinado, se vió que no era comestible.

La catástrofe de La Chapelle

La intensa niebla que invadía la línea del Norte, cerca de París, desorganizó por completo el servicio de trenes desde Soissonais á Chantilly.

Eran cerca de las once y la niebla era espesísima, cuando el tren de Lille franqueó las fortificaciones á las puertas de La Chapelle, marchando á tres kilómetros por hora. Sobre el puente del camino de hierro, por motivos que la información pondrá en claro, el tren se detuvo de pronto.

De aquí resultó la catástrofe.

El rápido de Boulogne, llegando á su vez con un retraso enorme y marchando á una velocidad de 80 kilómetros por hora, chocó con el otro tren, despidiendo el furgón de cola que quedó hecho añicos y dentro del cual se hallaba un agente de la compañía.

Los clamores y los gritos de muerte se elevaron en medio de un pánico in describible, todo ello en una obscuridad más temible que la misma noche.

Dr. J. Aris y Garcia
Especialista en enfermedades de la GARGANTA, NARIZ Y OIDO
Ex-alumno de los hospitales de París
Plaza de la Constitución (Borne) núm 96
CONSULTAS DE 11 Á 1

Los heridos, los contusos y los ilecos saltaron de los coches echando á correr; fué un tumulto, una confusión indescribible.

Gritos delirantes partían del vagón de segunda clase, hundido por el choque.

Por fin, los empleados del vagón-restaurante y los de la compañía trajeron lámparas y linternas y á su vacilante luz pudo darse cuenta de la importancia de la catástrofe.

Algunos viajeros, sin preocuparse de los heridos que reclamaban socorros, desaparecieron, saltando por encima de los rails y de las barreras.

Los primeros salvamentos los verificaron los bomberos de la plaza de Biteba y los empleados de la compañía.

El espectáculo era trágico. Entre las ruinas del vagón se descubrían los desdichados heridos, con las piernas rotas y los vestidos llenos de sangre, implorando socorro.

Otros habían muerto: se les recogió cuidadosamente, colocándolos sobre la vía.

El número de las víctimas es de trece muertos y veinte heridos.

Entre los muertos se cuenta un nieto del exministro y gran químico M. Berthelot.

PALMA

En la secretaría del Ayuntamiento de Mahón se ha expuesto al público á efectos de reclamación el proyecto para la confección de un nuevo mercado en el ex-claustro del Carmen de aquella localidad.

El Presidente de la Comisión mixta de reclutamiento de las Baleares, ha remitido al Gobierno Civil de la provincia para su publicación en el B. O. de la provincia un edicto ofreciendo el expediente del servicio militar activo, promovido por el soldado Juan Más Gomila, del cupo de Santanyí reemplazo de 1902, número 2 del sorteo á los tres mozos que le siguen en número de su mismo reemplazo.

En el Gobierno Civil se ha remitido una lista de los señores Concejales y mayores contribuyentes de Mahón que tienen decreto á votar compromisarios para Senadores en el próximo año de 1905.

En la secretaría del Ayuntamiento de Santa Margarita se ha expuesto al público á efectos de reclamación el padrón de cédulas personales para el año de 1905.

Servicios prestados por la Guardia Civil.

La del puesto de Lluchmayor comunica que en la tarde del martes se le presentó un vecino de dicho pueblo enterándole de que una hij, suya de diez y nueve años de edad se había fugado de su casa en compañía de su novio.

Los tórtolos más tarde se presentaron al señor Juez Municipal.

—La del puesto de Sineu participa que en la madrugada de uno de estos días cuando se retiraba del pueblo de María con objeto de recogerse el vecino de Llubi Juan Sabater Cladera de 26 años de edad al llegar al punto conocido por los *polls de'n Ferriollet*, le salieron al encuentro Jorge Mestres y dos más que sin decirle palabra alguna empezaron á darle los tres de garrotazos hasta tenderlo en el suelo sin sentido.

Dícese que el ánimo de robo impulsó á dichos sujetos á cometer tan brutal atentado.

Los agresores han sido detenidos y puestos á disposición del señor Juez municipal.

Según una circular de la Dirección general de correos desde esta fecha podrán admitirse en España cartas con valores declarados para las colonias inglesas de la Barbada y Honduras. El límite de la declaración se ha fijado para ambas en 3.000 francos, y al derecho de seguro aplicable en España será por cada 100 pesetas declaradas, de 40 céntimos para las cartas dirigidas á la Barbada, y 50 para las destinadas á la colonia inglesa de Honduras.

Ayer por la mañana falleció en esta ciudad don Juan Font Miralles, ex-Secretario del Ayuntamiento y jefe de la sección de contabilidad del Ferrocarril desde su fundación.

Su cadáver fué conducido á la última morada á las nueve de la noche de ayer.

Por el Juzgado municipal de la Catedral de esta ciudad se anuncia subasta pública para la venta de una pieza de tierra en el paraje Son Lluch del predio Son Compasat, del término municipal de San Servera; cuyo remate se verificará el día 12 de Enero próximo, siendo el justiprecio de dicha finca de 300 pesetas.

Durante el pasado mes de Noviembre se han registrado en nuestra provincia el siguiente movimiento de población:

Nacidos vivos; Legítimos 367 Varones, 333 hembras; Legítimos varones 3 hembras 3; Expósitos varones 3 hembras 4.—Total varones 373 hembras 340.

Nacidos por 1000 habitantes 2'29. Nacidos muertos Legítimos varones 14 hembras 11; Legítimos ninguno Expósitos ninguno.—Total varones 14 hembras 11.

Matrimonios Entre solteros 258 Entre soltero y viuda 6 Entre viudo y soltera 21 Entre viudos 4.—Total 289.

Defunciones Solteros varones 132 hembras 123 Casados varones 105 hembras 68 Viudos varones 46 hembras 74.—Total varones 283 hembras 265. Defunciones por 1000 habitantes 1'76.

Entre los pasajeros que ayer llegaron de Mahón, en el vapor correo *Menorquin*, figuraban, don Juan Bayar, don

ra cuyo punto se ha despachado de nuevo. —Al medio día tomó entrada en la estación sanitaria del puerto la balandra María Luisa, de esta matrícula con procedencia de Barcelona, con carga general.

Cultos

Para hoy Jubileo de Cuarenta Horas. Empiezan en San Nicolás en acción de gracias al Altísimo por los beneficios recibidos durante el año: Exposición á las seis de la mañana, á las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde á las tres y media los actos de coro, á las seis Trisagio, luego sermón por don Jaime Verger, Vicario de Santa Eulalia, estación y reserva de S. D. M.

Para mañana Jubileo de Cuarenta Horas. Continúan en San Nicolás en acción de gracias al Altísimo por los beneficios recibidos durante el año: Exposición á las seis de la mañana, á las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde á las tres y media los actos de coro, á las seis Trisagio, luego sermón por don Ignacio Palou, Vicario de San Miguel; estación y reserva de S. D. M.

Santorial. Hoy.—Santos Tomás, arzobispo de Cantorberi y David, rey. Mañana.—La Traslación de San Jaime, apóstol y San Sabino, obispo.

TELEGRAMAS

Otro desaparecido. Madrid 27 á las 23'15. Sevilla.—El señor Gobernador Civil de esta provincia ha recibido una carta de un vecino de Valencia denunciándole que hace cuatro meses que desapareció de su hogar un hijo de 33 años, algo maniático, el cual se marchó á Andalucía. Se sospecha que fuese otra víctima del francés.

ga una misión diplomática con más fines y alcances de los que se le ha concedido. Buque naufrago.—Cable interrumpido.—Suspendida la venida de la escuadra francesa. Madrid 28 á las 11'30. Tanger.—Cerca de Casablanca ha naufragado un buque de nacionalidad belga, consignado al agente consular de dicha nación. Afortunadamente ha podido salvarse toda la tripulación despues de grandes esfuerzos y trabajos. Dicho buque llevaba cargamento de contrabando de guerra, que se procura salvar, y una vez recogido será entregado á las autoridades. Se halla interrumpido el cable inglés. Se ha suspendido la venida de la escuadra francesa como se había anunciado.

Últimas noticias Ayuntamiento

Bajo la presidencia del Alcalde señor Planas y con asistencia de los señores Conceales, Font y Monteros, Canet, Bonnin, Más, Villalonga (don Francisco), García Orell, Ramis (don Antonio), Obrador, Fuset, Castañer, Barceló, Juan, Serra, Ramis (don Rafael), Villalonga (don Antonio), Quijada, Martorell, Martí, Bibiloni, Calafell, Pou (don Jerónimo) Pou (don Fernando), Bauzá, Castañer y Alemañy se reunió anoche el Ayuntamiento de esta ciudad tomando los siguientes acuerdos. Se dió lectura al acta de la sesión anterior que fué aprobada. Igualmente fueron aprobadas varias cuentas por servicios municipales cuyo total asciende á 1106'56 pesetas. Se reprodujo un dictamen de la Comisión de Hacienda proponiendo se haga una baja de 146.151 pesetas 50 céntimos correspondiente al arriendo de consumos con motivo de la supresión de los mismos sobre los trigos y harinas, quedando aprobado. Igualmente se reprodujo la proposición del señor Martí para que se extienda un certificado de buena conducta del vecino de esta ciudad Juan Rosselló Martorell que se embarcó para América y por un error de la policía se ve constantemente vigilado como anarquista, que fué aprobada. Se acordó adjudicar definitivamente á favor de don Lorenzo Garau una subasta para la construcción de varias sepulturas en el ensanche. Se enteró de un dictamen de la Comisión de Fomento proponiendo fuera desestimada una solicitud para instalar una fábrica de jabón en la calle de la Alfarería número 40, acordándose á propuesta del señor Martorell que quedara por ocho días sobre la mesa. De acuerdo con lo propuesto por la Comisión de Gobierno y Policía se acordó que el suministro de la manutención de los caballos de la guardia municipal montada se lleve por administración, toda vez que han resultado desiertas las dos subastas anunciadas. Se acordó devolver la fianza al contratista de la plaza Mayor don José Cortés. Se acordó adjudicar definitivamente á favor de don José Cortés las subastas de los arbitrios de la Plaza Mayor y Matadero, á favor de don Bartolomé Pizá, la de la plaza de San Antonio y á favor de don Miguel Ramis, la de los arbitrios sobre ocupación de la vía pública. Se dió lectura al dictamen de la Comisión de Gobierno y policía sobre el proyecto para la nueva plaza de Abastos, cuyas conclusiones y memoria publicamos ayer. El señor García Orell hizo un resumen de dicho dictamen que como decimos conocen nuestros lectores y añadió que una gran parte del público no opina lo mismo que la Comisión en cuanto al sitio de emplazamiento, pero que no había dado oído á estas opiniones por no haber propuesto medios para que el Ayuntamiento variara de opinión. Así es, dijo, que yo propongo que el dictamen quede por quince días sobre la mesa, á fin de que si hay alguien que tenga algún proyecto pueda presentarlo y si es bueno no dude que será aceptado, pero que serán extemporáneas y desatendidas las censuras hechas á posteriori. Añadió también que dentro de breves días quedarán expuestos en uno de los salones contiguos al de sesiones, los planos del nuevo matadero é invitó al público para que acuda á examinarlo. Se autorizó á don Bartolomé Ferrá para construir una casa en un solar de la calle del Conde, del caserío de la Vileta. Se aprobó el acta de recepción definitiva y liquidaciones correspondientes del empedrado y alcantarillado de la calle de la Paz, Salas y otras. Se acordó adjudicar las siguientes subastas: A don Nicolás Llisteras para el servicio de obras de conversación y entretenimiento en la vía pública y obras municipales y á don Sebastián Quetglas y Estarellas para obras de urbanización en la Plaza de Santa Magdalena. Se designó á los señores Concejales Fuset, Font y Monteros y Quijada para formar parte del tribunal para las oposiciones de delineantes. El señor Alcalde dijo que facultaba al señor Castañer para formar parte en dicho tribunal. Se autoriza á don Mateo Castell para que pueda levantar un piso en una casa de su propiedad cita cerca de los Hostals Nous y á doña María Obrador para construir una casa en la calle 3.ª angular con la 20 del plano de Ensanche. Se aprobaron varias cuentas por servicios del ensanche. A propuesta del señor Alcalde se acordó hacer constar en acta el sentimiento de la Corporación por el fallecimiento de don Juan Font y Miralles ex Secretario de la Corporación. El señor Pou se ocupó nuevamente

de la cuestión del juego, congratulándose de la campaña hecha por los periódicos en contra de dicho abuso y de las medidas adoptadas por las autoridades. Insistió en que el juego es causa de que se comentan otros delitos. Contestó á las manifestaciones hechas por el señor Gobernador á un periódico, negando que él le dirigiera censuras pues solo se dirijieron elogios al señor Alvarez Sereix por la conducta que observó. Terminó felicitando á la prensa añadiendo que si bien es verdad que estas campañas causan molestias, pero se pueden soportar á cambio del bien que se produce. Y añadió: A mi no me causan molestias ni hago caso de las censuras que ha dirigido contra mi y contra la mayoría del Ayuntamiento cierto granujilla asociado con tahures, que por fortuna no es natural de esta isla, que protesta al ver que se le quita de las manos un medio indigno de lucro. El señor Martí denunció cierto abuso cometido con un basurero, contestándole el señor Alcalde que se enteraría de ello. Y se levantó la sesión.

Teatros Lírico

La concurrencia que asistió á la función de anoche fué escasa y se explica que así sea, dada la poca variedad del espectáculo. Los artistas á pesar de sus trabajos repetidos lograron aplausos, particularmente á los clowns Pietringa y Mil hombres. Para esta noche se anuncia el debut de los excéntricos musicales Balfour's

ULTIMAS COTIZACIONES

Table with columns for VALORES LOCALES and VALORES PUBLICOS, listing various financial instruments and their prices.

TELEGRAMAS

Regreso del señor Maura. Madrid 28 á las 16'30. Ha regresado de su viaje á Valladolid don Antonio Maura. Ha venido en el sud-exprés, manifestándonos que su hija se halla ya casi restablecida. Al llegar á Valladolid se negó en absoluto á recibir á persona alguna que intentara hablar de política. Drama pasional. Madrid 28 á las 18'50. Málaga.—Ha sido encontrado en estado agonizante, cerca del puente de Tetuan, el comerciante don Miguel Sepulveda Rodríguez, persona conocida y apreciada. Junto á él ha sido encontrada también una mujer desconocida, de unos treinta años, decentemente vestida, con varias heridas en el pecho y en la sien derecha. Se cree que se trata de un drama pasional. Ambos heridos se hallan agonizando. El señor Campoo y el moro Mokri. Madrid 28 á las 19'40. El ministro de Estado señor Campoo, ha declarado que hasta hoy no ha tenido conocimiento oficial de la llegada á Madrid del moro Mokri, añadiendo que lo único que sabe acerca de su viaje, es que mañana saldrá para París, Londres, Berlín y Constantinopla,

parándose en Lión, al objeto de comprar sedería. Un español asesinado por los moros. Madrid 28 á las 22. Tánger.—En los extramuros de esta ciudad, unos moros han asesinado á un español que llevaba cuatro voces y un caballo, propiedad del inglés Mr. Waller. Además, dichos moros se llevaron á la esposa del expresidente sujeto que trató de defenderle. Conducción de presos.—Vigilancia. Madrid 28 á las 22'15. Sevilla.—Conducidos por la benemérita, han salido para Lora del Rio, por la carretera, los presos conocidos por Peana, Borrego, Inglés y Tato complicados en los crímenes de Peñaflor. El Director de la cárcel, vigila la comida de Muñoz y Aldije, á fin de impedir puedan ser envenenados. Capitulación de los obreros del puerto de Cartagena. Madrid 28 á las 22'35. Cartagena.—Los miembros de la Sociedad de obreros del puerto, en vista de la decidida actitud de los comerciantes, exportadores y consignatarios han decidido capitular, disolviendo las sociedades de resistencia. Esta actitud ha dado lugar á diversos comentarios, considerándose como un gran retroceso para los obreros. Consejo de ministros. Madrid 28 á las 22'40. En la sesión del Consejo que acaba de celebrarse, se ha aprobado el Real decreto, que será llevado mañana mismo á la firma, disponiendo que en el año 1905 rijan los mismos presupuestos actuales. Se ha acordado que los ministros de Estado, Hacienda y Agricultura, estudien y propongan los medios de impulsar mayor rapidez á los expedientes relativos á la construcción de los puertos de Ceuta, Melilla y de las Chafarinas, estimándose la utilidad y urgencia de las obras y abreviando los trámites. Se acordó la construcción de una nueva fábrica de tabacos en Valencia. Próxima la terminación del tratado con Suiza, que es la base de todos los tratados de España con las demas naciones, se ha acordado designar á los Ministros de Estado y Hacienda para que estudien y propongan las soluciones procedentes al caso. Se acordó que la creación de la medalla de oro para los somatenes de Cataluña la ostente S. M. la Reina. Se trató de la reorganización de la policía, sobre la base de que deben fusionarse la gubernativa y la judicial, autorizándose al señor Ministro de la Gobernación para la realización del proyecto. Se acordó la adquisición de material científico para el servicio de la Universidad de Barcelona. Se habló de la conveniencia de crear una Universidad Hispano-Americana, conviniendo estudiar el asunto. El señor Ministro de Agricultura presentó un proyecto para la reorganización del Consejo Central y provinciales de agricultura. Y se levantó la sesión. La escuadra de Togo. Madrid 28 á las 23'10. Tokio.—Se asegura que la mayoría de los buques que componen la escuadra que manda el almirante Togo, lle-

gará brevemente á las aguas japonesas. Es probable que Togo vaya á Tokio, á dar cuenta al Mikado del estado actual de las operaciones. Los japoneses preparan festejos en honor de dicho marino. Una carta.—La prensa rusa. Madrid 28 á las 23'25. San Petersburgo.—Mr. Binleff ha escrito una carta dirigida al pueblo ruso, recomendándole el mayor silencio respecto á los asuntos navales. Un periódico ruso, comentando dicha carta, dice que el silencio ni el patriotismo han sido la causa de la destrucción de la escuadra de Port-Arthur. Añade que el estado de muchos barcos que se dirigen á Oriente es peligroso. Reunión.—Un general indispuesto. Madrid 28 á las 23'40. El viernes próximo se reunirán en el domicilio del señor Lopez Dominguez los ex-ministros democráticos. Presidirá dicha reunión el señor Montero Rios. Hoy se halla algo indispuesto dicho general. Condena. Madrid 28 á las 23'45. París.—Los tribunales de Tarbes, han condenado á 15 años de trabajos forzados á un sujeto llamado Lafail que mató á un hijo suyo en una discusión por cuestiones de intereses. Innovaciones en el próximo presupuesto. Madrid 28 á las 24. Las innovaciones que contendrá el presupuesto del próximo año de 1905, consisten en la supresión del impuesto de consumos de los trigos y harinas como compensación del nuevo impuesto sobre los alcoholes. Comentarios. Madrid 29 á las 1. Se hacen muchos comentarios sobre la sesión del Consejo celebrado hoy, habiendo llamado la atención, que á pesar de los días transcurridos y de la afirmación hecha por el señor marqués de Vadillo, tampoco se haya resuelto la combinación de gobernadores. Según parece, esta demora obedece á ciertos disgustos ocurridos entre los ministros á consecuencia de la provisión de la plaza de Director General de Obras públicas, añadiéndose que el señor Cardenas, queria que se diera á su cuñado don Gustavo Ruiz, no habiéndolo logrado. Un banquete.—Condecoración. Madrid 29 á las 2'15. San Petersburgo.—Las notabilidades intelectuales se han reunido en fraternal banquete para conmemorar el aniversario de la revolución del 14 de Diciembre. Se ha concedido la gran cruz de San Hermenegildo al capitán de navío don Julián García de la Vega. Mencheta. Espectáculos. Teatro Principal. Función para hoy.—Tosca. A las ocho y media. Teatro Lírico. Grande y variada función para hoy por la Compañía Alegria. VAPOR "BASTIAIS". Las oficinas de la Compañía francesa Caillol Duvalard, se han trasladado á la calle del Conquistador n.º 45. La Compañía ha acordado establecer hasta nuevo aviso un servicio quincenal. El vapor BASTIAIS llegará el próximo día 4 de Marsella, saliendo el mismo día para Argel y regresará el sábado 7 saliendo para Marsella.

Gabinete de Masaje

Electroterapia-Mecanoterapia

Ortopedia

Laboratorio Químico, Analisis y Docimacia de los abonos y Tierras de labor. Se diseña toda clase de animales. Calle de Call, n.º 2.

Se vende

un motor a gas, Otto alemán de 8 caballos efectivos puede funcionar. Para mas informes Centro de Anuncios.

Se vende

Por necesitar mayor fuerza se vende un motor a gas en muy buen estado de cinco caballos de fuerza. Se puede ver funcionar todos los dias en la calle de los Olmos, 142.

Importante

Se desea comprar una galerita de lance. Informarán: Sastrería Petit Paris Palma.

Plantel de algarrbos

Se venden magníficos piés a precios económicos. Dirigirse, carretera de Manacor, huerto «Son Nadal» situado en el segundo kilometro de Palma.

Una señora

Admirará a todo estar a caballero respetable. Informarán: Centro de Anuncios.

El Abogado popular

Se venden tres obras completas a mitad de precio. Informarán: Centro de Anuncios.

VENTA

Se desea vender una casa en el Terreno calle del Polvorin n.º 15. Darán razon en la misma.

PIANOS "CANTO"

Al comprarme un Piano dirigiéndose directamente a mi fábrica, lo adquirirá Vd. al precio de por mayor.

Pagará Vd. justo el costo de construcción, con el limitadísimo beneficio de las ventas al por mayor.

Si compra Vd. un Piano como hacen muchas personas, de segunda ó tercera mano, al detall, pagará Vd. además del valor del Piano, el alquiler, contribución, luz, dependencia y beneficio del intermediario.

Se ahorrará Vd. una buena suma comprándose directamente.

Mis Pianos los vendo francos de porte y embalaje comprendidos, en la Estación, puerto de mar más próximo de su domicilio.

Si el Piano no gusta después de tenerlo durante 15 dias á prueba, me comprometo á devolver su importe, retirando el Piano por mi cuenta. Con estas condiciones comprusted como si hubiese elegido en la misma fábrica.

A cada comprador, entrego un certificado, garantizando el Piano de todo defecto de construcción.

Si tiene Vd. intención de comprar un Piano, pida usted catálogos y cuantos datos desee al fabricante J. CANTO, Plaza de Cataluña, núm. 9. BARCELONA.

Nueva Industria Española

El Gran Licor Chartreux, cuyo secreto de elaboración existe solo entre los Padres Cartujos, es hoy Industria Española.

Con decir que este Licor ha tenido general acogida en Alemania, Inglaterra, Rusia, en toda la América y que ha cubrido de fama inmortal á los PP. Cartujos, únicos que saben elaborarlo, basta para hacer el elogio de su mérito y virtudes ya como bebida la más agradable, ya por sus propiedades digestivas y estomacales.

Industria fabricada por los PP. Cartujos es también el famoso Elixir, remedio eficazísimo para todas las enfermedades del estómago. Los franceses se enorgullecian antes de la última expulsión en tener un medio tan sencillo, y que se elaborase entre ellos, para recobrar la salud.

No dudarán pues, el Chartreux Verde ó Amarillo en vuestras bebidas, ni el Elixir ya que es remedio eficazísimo para la salud, ni el específico que para la conservación de los dientes fabrican aquellos Padres.

Unico representante en Baleares: Don Sebastián Artigues, calle del Príncipe núm. 7, Manacor.

El representante atenderá con puntualidad á sus favorecedores.

Servicios de la Compañía Transatlántica

DE BARCELONA Lineas de Cuba y Méjico

El día 17 de Diciembre saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña el vapor

ALFONSO XIII

directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Cos-ta firme y Pacífico, con trasbordo en Habana el vapor de la línea de Venezuela-Colombia, combinaciones para el litoral de Cuba é Isla de Santo Domingo.

Línea de New York, Cuba y Méjico

El día 26 de Diciembre saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz, el vapor

MANUEL CALVO

directamente para New York Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos litorales de Cuba é Isla de Santo Domingo.

Línea de Venezuela-Colombia

Saldrá el día 11 de Diciembre de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor

BUENOS AIRES

directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanailla, Curaçao, Puerto Cabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. También carga para Maracaibo, Carúpano y Trinidad, con trasbordo en Curaçao.

Línea de Filipinas

El día 8 de Diciembre saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor

ISLA DE PANAY

directamente para Port Said, Colombo, Singapore y Manila sirviendo por trasbordo los Puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires

El día 8 de Diciembre saldrá de Barcelona, el 6 de Málaga y el 7 de Cádiz, el vapor

LEON XIII

directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias

El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz el vapor

M. L. VILLAVERDE

directamente para Casablanca, Mazagan, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma, y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Barcelona por Cádiz, Alicante y Valencia.

Línea de Tánger

Salidas de Cádiz: Lunes, Miércoles y Viernes.—Salidas de Tánger: Martes, Juevos y Sábados.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros á quienes la compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

Avisos importantes

Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 p. en los fletes de determinados artículos con arreglo á lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 abril 1904, publicada en la Gaceta del 22 del mismo mes.

Servicios Comerciales.—La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Exportadores.

Para más informes Plaza de Antonio Maura, núm. 4

Gotas Madres Sulfurosas de BAR

Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la «Medicación sulfurosa», supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos.

Son de seguro resultado: En los «herpes» así internos como externos; en las «lagas, granos, úlceras, manchas, etc.» en las «anginas, irritaciones de garganta, bronquitis, tos, catarros pulmonares crónicos, etc.»; en las «escrofulas» y «sifilia»; y finalmente en todos los casos en que se use el azufre ó las aguas de los manantiales sulfurosos las «Gotas Madres Sulfurosas» obran con gran ventaja, comodidad, rapidez y economía.

Véndese: precio del frasco 5 pesetas.—Depósitos: Farmacia de don Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, número 9 y Centro Farmacéutico.

Gran fábrica de productos refractarios y de gré

M. CUCURNY

PRINCIPIOS DE LAS TIERRAS REFRACTARIAS Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todas formas y tamaños según croquis. Ventas de tierras refractarias. Fábrica: Berdets, Teléfono número 8 277. Despacho: Princesa y Otonero, 6, Teléfono 1.647, Barcelona.

EMPLASTOS POROSOS de ALCOCK. Remedio universal para el dolor de caderas (tan frecuente entre las mujeres). Proporcionan alivio instantáneo. Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro. Para Reumatismo, Resfriados, Tos, Dolor de Pecho, Debilidad de Caderas, Lumbago, Ciática, etc. Los Emplastos de Alcock son los originales y los únicos genuinos.

Isleña Marítima Vapores. Cataluña, Isleño, Lulio, Miramar, Bellver, Balear. Servicios semanales de ida y vuelta entre Palma-Marsella y Palma-Argel. Para Marsella los lunes. Para Argel los jueves.

EMULSION FORCADA. LA LAUREADA con el PRIMER PREMIO en el Concurso de Emulsiones de aceite de hígado de bacalao que convocó el «Colegio de Farmacéuticos de Barcelona», por ser la más reconstituyente y nutritiva, la más agradable y digerible; la de efectos más inmediatos y de eficacia más segura y admisible para fortalecer y curar á los niños débiles, linfáticos, tardíos en andar, desgastados, escrofulosos, raquíticos, demacrados, anémicos, etc.

Gasmotoren-Fabrik Deutz ALEMANIA Pedro Ferla, Ingeniero.-Barcelona. La fábrica de motores más antigua y más importante del mundo. Más de 400 instalaciones funcionando en España y 10 instalaciones en Mallorca. Única casa constructora de los legítimos MOTORES OTTO.

Boca, Garganta y Voz. PASTILLAS DE J. SUREDA LLITERAS. Cloro-Boro-Sódicas con Cocaina y Menthol. La ilustrada clase médica á diario les prescribe para curar las enfermedades de la boca y garganta. Su uso es indispensable á los fumadores, cantantes, oradores y profesores. En la TOS maravillan sus éxitos. Lombrices (Cuchs) Ninguna preparación farmacéutica iguala al conocido JARABE VERMIFUGO DE J. SUREDA Y LLITERAS á base de herbe izquierda d' Art. Debe administrarse á todos los niños débiles y enfermos y en breve tiempo recobrarán la salud.

¿MURIÓ LA CALVICIE!! USANDO EL CÉFIRO DE ORIENTE-LILLO. ¿QUE ES CALVO o POR QUE QUIERE. Proveedor efectivo. de la Real Casa y Patente de invención por 20 años. Ha quedado comprobado por ininidad de eminencias médicas, que el Céfiro de Oriente-Lillo es el único preparado en el mundo que hace renacer y crecer el cabello, barba, bigote y cejas; impide su caída, evita las canas y cura todas las enfermedades del cuero cabelludo, como son: Tña pelada, eczema piloso, alopecia seborrea (ca-beza grasienta), caspa, humores, etc., etc. Millones de personas que han usado el Céfiro de Oriente-Lillo certifican y justifican sus prodigiosos resultados. El que es calvo ó le cae el cabello es por que quiere, pues mediante contrato Nada se paga si no sale el cabello!!

Tintorería "La Catalana," DE J. BARTRULIHC — Plaza de Cort número 3. En este establecimiento se lavan, tñen y planchan toda clase de ropas sin necesidad de descoserse ninguna prenda y sin que con el roce ni el sudor ensucien las ropas interiores. Se lavan, tñen y aprestan toda clase de crespones, sedas y encajes. Lutos con prontitud. Especialidad en los lavados seco y aprestos al cilindro.

Quimosina Soler. Nuevo medicamento para curar el dolor de ESTOMAGO y FACILITAR LA DIGESTION. De venta en todas las Farmacias, Depositario D. Juan Valenzuela, Plaza Cuartera, 2, Palma.

PALMA.—Tipo Litografía de Amerguel y Muntaner